
今日潍坊

本报9月8日讯(记者 周锦江)7
日，2013“蓝色经济大家谈”在潍
坊滨海举行，山东半岛七市领导相
聚潍坊，此次论坛主题为“创新引
领·融合发展”。潍坊市委副书
记、市长刘曙光现场致辞，潍坊把
滨海开发区作为实施蓝黄的主战
场，举全市之力突破滨海，滨海基
础设施基本配套，生态环境 不断

改善，开发机制已完善，大开发、
大建设、大发展的氛围已经形成，
成为潍坊乃至半岛地区经济发展新
的增长极和最大的潜力。

潍坊地处蓝黄两大国家战略叠
加区域，是山东半岛蓝色经济区七
个骨干城市之一，潍坊滨海海洋经
济新区和滨海产业园分别是山东半
岛蓝色经济区重点建设的四区三园

之一。
刘曙光说，近年来，潍坊按照

省委、省政府的决策部署，在加快
蓝色经济区建设作为推动经济社区
转型发展跨越发展的重要抓手，坚
持统筹规划、海陆一体，重点突
破，海洋产为规模意义壮大，特色
园区功能不断完善，重大工程项目
强力推进，蓝色经济区建设取得了

明显的成就。特别是我们把滨海开
发区作为实施蓝黄的主战场，举全
市之力突破滨海，滨海基础设施基
本配套，生态环境 不断改善，开
发机制已完善，大开发、大建设、
大发展的氛围已经形成，成为潍坊
乃至半岛地区经济发展新的增长极
和最大的潜力。

刘曙光提出，当前走向大海发

展蓝色经济已经成为拓展发展空
间，促进产业升级的方向和潮流，
山东半岛蓝色经济区建设为我省经
济转型发展带来了重大的机遇，本
届蓝色经济大家谈以创新引领、融
合发展为主题，顺应了当前区域经
济发展的新形势和新要求，必将为
山东半岛蓝色经济区建设注入强劲
的动力，产生深远的影响。

潍坊市委副书记、市长刘曙光：

举举全全市市之之力力突突破破滨滨海海

潍柴集团控股公司副总经理韩尔樑

规规模模要要做做第第一一，，质质量量也也要要做做第第一一
“今天探讨的这个主题非常重

要，我对国家海洋经济这个战略致
信无疑，我相信我们的规模会达到
第一。”韩尔樑说，1990年，上海通用
生产了第一台自动变速箱，10年以
后，中国汽车行业就是世界最大的
汽车行业。然而，中国在汽车行业做
大却并没有做强，就是因为中国始
终没有掌握尖端技术。“我们的规模
一定会成为世界第一，但是这里吸
取的经验就是我们一定要有一个更
宏伟的目标，在质量上也要世界第
一。要吸取国外经验，在我们进行新
的行业、新的工业进行规划的时候，
在商业模式的创始吸取成功的经验
和失败的教训。”

以电动车为例，韩尔樑说，电池
是电动车的关键技术，没有电池是
不行的，“日本的投资都是投在有产
业化基础的，所以它的电池技术一
旦突破以后，就可以很快地应用。我

们在这方面投了很大的投入，有几
百家电池公司，但是问题也在这里，
几百家都在做就说明有很大的资源
浪费。”

“潍柴这个行业是个耗能行业，
大家看到，经济上离不开重卡，重卡
的组成就是一个蓝色发动机，也就
是变速箱，目前我们的发动机在市
场占有率已经达到40%以上，重卡
的变速箱占有率为80%以上，我们
在这方面很重视能源的节约，这也
是我们为什么能占有这么大的市场
的原因。”韩尔樑说，潍柴的一台20
吨重卡，20万元人民币就可以买到。
同样的，到欧洲就需要20万美元或
者20万欧元。所以，在这方面国外的
企业还不能跟他们竞争，因为他们
的成本低，对交通运输行业的发展，
对国民经济的快速发展提供了很大
的支撑。

本报记者 赵松刚
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潍坊市副市长、滨海经济开发区党工委书记王树华：

用用机机制制创创新新吸吸引引企企业业与与人人才才
“滨海新区不仅是潍坊的滨海，

实际上是蓝色经济大家行的滨海，
是山东的滨海，也是全国的滨海。”
作为本次活动的东道主，王树华说，
2700平方公里的沿海滩涂，不是这
里的劣势而是优势，目前滨海新区
先期已经开发了650平方公里，现在
各项设施全部配套。

对滨海的经济技术开发区的发
展，王树华说，要处理好海洋、产业、
人的关系，充分利用海洋运输和海
洋资源，再就是海洋的保护和开发，

“潍坊最近搞了一个突破滨海的行
动，就是要把滨海打造成发展的平
台。”

王树华说，在产业发展方面，滨
海新区计划在十二五末达到3000
亿，到2017年达到5000亿，2020年这
个地方的工业规模要超过1万亿，

“这1万亿的工业和过去传统意义的
工业不一样，都是低耗能、高技术的
产品和产业。”

“我们主要是在机制上的创新，
就是北部沿海这个区域通过创新打
造成为一个发展创业、生活、旅游的
这么一个平台，让大家来这里创新，
让大家来这里创业和生活。”王树华
说，作为一个走创新型的发展新区，
王树华也提出机制创新吸引企业、
人才的思路，通过创新打造成为一
个发展创业、生活、旅游的平台，吸
引大家来这创新，来这创业和生活，

“下一步滨海想在金融方面搞成金
融创新区，只要把这些平台解决好
了，想干事的、有技术的、有钱的都
来了，我们光给他服务就行了，服务
好了，大家共享发展成果。”

本报记者 赵松刚

滨海经济开发区管委会副主任嵇建勇：

滨滨海海““盐盐文文化化””

大大有有文文章章可可做做

潍坊滨海经济开发区管委会副主任嵇建勇
说，潍坊滨海经济技术开发区具有悠久的渔盐文
化历史，盐业生产有几千年的历史，在这里发现
的东周盐业遗址群，数量之多、规模之大在国内
实属罕见，央子盐业遗址群作为“黄河三角洲”
盐业遗址群的主要部分已成功入选山东省“十二大
新发现”。目前，潍坊滨海经济技术开发区正依托
东周盐业生产遗址，传承发展北海渔盐民俗文化，
集参观、体验、休闲于一体的盐文化博览园正在筹
备建设，反映潍坊滨海经济技术开发区渔业文化的
渔文化博览园也在积极推进。

山东省提出建设“文化强省”，潍坊市提出建
设“文化潍坊”，潍坊滨海经济技术开发区大力发
展文化事业和文化产业，倾力打造“文化滨海”，
打造具有滨海新城独特内涵的休闲旅游文化品牌。
潍坊滨海经济技术开发区立足滨海资源优势，依托
旅游度假区，加快实施黄金岸线综合开发，人工沙
滩已经向游客开放，今年还将继续举办潍坊滨海国
际风筝冲浪公开赛，提升开发区的知名度和影响
力。

本报记者 周锦江
韩尔樑

王树华

嘉宾代表共同为2013蓝色经济大家谈启幕。本报记者 赵松刚 摄

潍坊康地恩生物科技公司总经理刘鲁民

社社会会创创新新体体系系

应应该该分分工工明明确确

刘鲁民认为，社会的创新体系应该是有分工
的，国家应该做国家的事，地方应该做地方的事，
企业应该做企业的事，“我有一个小小的建议，希
望政府更要关注一下企业的创新能力的建设和小微
企业的一些政策。比如国家科技部有了一个很好的
政策，企业在报科技创新的基金是比较容易的，去
年青岛一个是就300项，但是我觉得这个门槛比较
高，比较适合大型企业和中型企业，对于小微企业
我觉得我们的地方政府更应该关注，科技型的小微
企业未来很可能是经济增长的一个驱动力。”

另外，一些新型的行业，刘鲁民觉得政府可以
做很多的事情，“政府也已经做了很多事情，比如
创业园和创新园。另外，如果再有税务、资金方面
的政策支持，我觉得科技驱动的力量会在蓝色经济
发展当中发挥很大的作用。”

本报记者 赵松刚
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